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Дружелюбная аллея
Главный парк Екатеринбурга при-
знали доступным для инвалидов

ОрГанизатОры Всемирного конгресса людей с ограниченными возможностями оценили до-
ступность ЦПКиО им. Маяковского для колясочников. Место признали подходящим для стро-
ительства «инклюзивного города», который вырастет здесь 9 сентября. В этот день делегаты 
конгресса из 27 стран представят национальную культуру и ремесла, а также проведут мастер-
классы, направленные на развитие навыков грамотного инклюзивного взаимодействия.

Под землей ищут ключ
на Среднем Урале занялись поиском 
альтернативных источников водоснабжения

стоП-кадр

В Екатеринбурге в честь столетия образования в России ЗАГСов открыли новый архив. Все документы, связанные 
с заключением браков, рождением и смертью горожан аж с 1860 года, будут храниться при определенном режиме 
температуры и влажности воздуха, без доступа света. Хранилище занимает более 600 квадратных метров и рассчитано  
на пополнение фондов еще как минимум в течение века. 

Экология

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Подземные источники питьевой 
воды ищут под нижним тагилом. 
Сейчас в дома горожан поступает 
вода из Черноисточинского пруда, 
но он настолько загрязнен, что влас-
ти решили начать поиски чистых 
ключей. на эти цели из бюджета вы-
делено почти девять миллионов 
руб лей. работу предписано закон-
чить к концу нынешнего года. 

Пока, по данным санэпиднадзо-
ра, ситуация с водоснабжением 
второго по численности города 
региона (в нижнем тагиле живет 
более 350 тысяч человек) не кри-
тическая. но, если летняя жара на 
Урале задержится, может повто-
риться прошлогодняя история, 
когда о бедах города металлургов 
узнала вся страна. тогда сине-

зе леные водорос ли замори ли 
рыбу в Черноисточинском пруду и 
парализовали систему водоочист-
ки. из-за того что из кранов текла 
мутная жижа с ужасным запахом, 
тагильчанам пришлось несколько 
недель пить исключительно бути-
лированн ую воду. зловонн ую 
жидкость нельзя было использо-
вать даже для стирки.  

Муниципальные власти органи-
зовали подвоз воды в цистернах, но 
ее явно не хватало. После ликвида-
ции последствий масштабного ЧП 
горожане продолжали называть во-

доем «Червоисточинским», по-
скольку постоянно находили в во-
допроводной воде личинки различ-
ных беспозвоночных. 

Сделанный коммунальщиками 
перерасчет за некачественную 
услугу, по мнению жителей, не ком-
пенсировал пережитых неприятно-
стей. О более серьезном наказании 
виновных в водном коллапсе речи 

не шло. Возбужденное по факту ЧП 
уголовное дело так и осталось бес-
фигурантным. В министерстве при-
родных ресурсов и экологии регио-
на, про анализировав ситуацию, 
признали, что проблему следует ре-
шать комплексно. 

Во-первых, необходимо более 
тщательно очищать воду, поступа-
ющую в водоем. Как выяснила про-
куратура, загрязняют пруд не толь-
ко предприятия, но и местный водо-
канал, сбрасывающий в питьевое 
озеро неочищенные стоки. К приме-
ру, ПДК алюминия в них превыше-
на в 57 раз. Во-вторых, провести 
экологическую реабилитацию Чер-
ноисточинского. на эти работы в 
2017 году заложено более 11 милли-
онов рублей. и, наконец, найти но-
вые резервы питьевой воды под зем-
лей. Подземные водоемы на Урале 
поят не менее трети городов. К тому 
же присоединить существующую 
водопроводную систему к глубин-
ному озеру технологически не 
очень сложно. 

Между теМ

Россияне могут получить компенсацию морального вреда за плохо оказан-
ные услуги ЖКХ. Соответствующие разъяснения 27 июня 2017 года дал Вер-
ховный суд РФ. До сих пор коммунальные службы готовы были компенсиро-
вать только материальные потери жителей, а моральные страдания полно-
стью игнорировали. Сейчас учитываются все неприятные последствия лише-
ния благ цивилизации. Кроме того, за жильцами остается право добиваться 
снижения стоимости услуг вплоть до полного освобождения от платы за тот 
период, когда вода, электроэнергия или отопление были ненормативного ка-
чества или вовсе отсутствовали.
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Загрязняют пруд не только предприятия, 
но и местный водоканал, сбрасывающий 
в питьевую воду неочищенные стоки

коМПетентно

николай смирнов, 
министр энергетики и жкХ  
свердловской области: 

— В регионе сложилась непростая си-
туация с качеством питьевой воды, по-
этому в 2016 году мы начали масштаб-
ную модернизацию всей системы во-
доснабжения — от поэтапной рекон-
струкции сетей до ежегодного строи-
тельства двух-трех отвечающих со-
временным стандартам станций водо-
очистки. Сегодня на Среднем Урале 
запущено 34 инвестиционных проек-
та на общую сумму свыше четырех 
миллиардов рублей. 

фотофакт

В городе Ревде Свердловской области заложили капсулу в фундамент 
первого на территории города Дворца ледовых видов спорта 
«Металлург». Строящийся спорткомплекс будет одним из самых 
крупных в регионе. Открыть его намерены к 1 сентября 2018 года. На 
возведение дворца выделено 205 миллионов рублей.
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В Челябинске  
подорожает проезд

Не справились с вирусом

ТранспорТ

С 1 августа до 23 рублей повы-
сится цена билета в обществен-
ном транспорте Челябинска. 
таким образом, уравняется 
стоимость поездки в муници-
пальных трамваях, троллейбу-
сах, автобусах и в маршрутках.

— Подорожание проезда — вы-
нужденная мера, — подчерки-
вают в пресс-службе админи-
страции Челябинска. — Цены не 
пересматривались два года. и 
сегодня при себестоимости по-
ездки 25—26 рублей они про-
должают оставаться самыми 
низкими на Урале. В Екатерин-
бурге проезд в муниципальном 
транспорте обходится в 28, а в 
тюмени — в 29 рублей.

Стоит отметить, что уже не-
сколько лет общественный 
транспорт Челябинска работа-
ет себе в убыток и переживает 
перманентный кризис. на мес-
те обанкроченных транспорт-
ных предприятий создаются 
новые, идет обновление под-
вижного состава. Все это требу-
ет немалых вложений.

источник в мэрии сообщил 
«рГ», что первоначально рас-
сматривался вариант повыше-
ния стоимости до 25 рублей. 
Однако «обогнать ценой» 
маршрутки власти, к счастью, 
не решились. резкий скачок мог 
вызвать недовольство горожан 
и снижение пассажиропотока 
на муниципальных рейсах.

Михаил Пинкус, Челябинск

кстати

Последний раз проезд в Челябинске подорожал 1 ноября 2015 
года. Решением городской думы его стоимость сразу подняли на 
«пятерку» — с 15 до 20 рублей.

Здоровье

В югорском нижневартовске 
сезонный рост заболеваемости 
энтеровирусными инфекция-
ми едва не перерос в эпидемию 
менингита. за неполные три 
месяца с симптомами болезни 
в больницы обратились 117 де-
тей, у 62 из них диагноз «энте-
ровирусный менингит» под-
твердился. 

Вспышка инфекционных за-
болеваний привлекла внима-
ние окружной прокуратуры. Ее 
сотрудники наведались в дет-
ские сады, школы, лагеря, поли-
клиники и больницы.

— Проверка показала, что в 
образовательных учреждени-
ях не созданы безопасные усло-
вия обучения и воспитания де-
тей, в частности, не проводится 
профилактика инфекционных 
и паразитарных болезней, — за-
явили в прокуратуре округа. 

Медицинские учреждения, в 
свою очередь, вовремя не уве-
домили роспотребнадзор о над-
вигающейся эпидемии. Воз-
можно, именно из-за этого чис-

ло заболевших так велико. Для 
сравнения: к концу июля про-
шлого года в нижневартовске 
было зафиксировано восемь 
случаев энтеровирусного ме-
нингита, но и этот показатель 
считался высоким. 

По итогам нынешней про-
верки прокурор города внес ру-
ководителям департамента об-
разования, детской поликли-
ники и окружной клинической 
больницы представления, ко-
торые сейчас находятся на рас-
смотрении. Кроме того, регио-
нальное управление роспо-
требнадзора оштрафовало об-
разовательные и медицинские 
учреждения за нарушения са-
нитарных требований.

Майя Керн, Югра

на заМетку

В зависимости от того, какой 
орган поражает вирус, энте-
ровирусные инфекции прояв-
ляются в виде ангины, конъ-
юнктивита, боли в мышцах, 
расстройства кишечника, ме-
нингита, острого гепатита. 
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ИнИцИатИва

Недавно в Югре объявили о едино
временной выплате всем без исклю
чения северянам, родившимся в 
округе с 1 января 1993 года. Глава 
региона Наталья Комарова подписа
ла соответствующий закон. 

— Будущий год  для нашей страны 
и Югры ознаменован масштабными 
историческими событиями. Первое 
из них — 25 лет Конституции. Второе 
— 825летие первого упоминания о 
Югре в русских летописях и зарож
дения государственности на Югор
ской земле. И, наконец, 2018й — пер
вый год объявленного в России Де
сятилетия детства. На такое сочета
ние дат, преемственности поколе
ний, которые стояли у истоков со
временной Югры и которым при
надлежит будущее округа, обрати
ли внимание старожилы и обще
ственники, — говорит губернатор. — 
Они предложили отметить этот 
исторический рубеж и поддержать 
югорчан, родившихся за последнюю 
четверть века. Почин нашел отклик 
у окружных депутатов. 

Инициатива связана еще и с тем, 
что, начиная с 1993 года, с приняти
ем Конституции, российские регио
ны были провозглашены самостоя
тельными субъектами.

По пять тысяч рублей получат 
515 тысяч молодых югорчан — почти 
треть населения, практически каж
дая семья. С учетом коэффициента 
семейности, который в округе равен 
трем, выплатами воспользуются бо
лее 1,5 миллиона жителей.

— За 25 лет выросло поколение, 
которому предстоит развивать со

временную Югру, беречь традиции 
и окружающую среду, заботиться о 
ветеранах и детях. Думаю, выражу 
мнение всех родителей. Мы хотим, 
чтобы у всех югорских детей жизнь 
сложилась. Югра помнит и любит 
каждого, — отметила глава региона.

Елена Ключевская,  
Югра

СоцзащИта

 Елена Мационг, Югра 

Друзья, недавно вернувшиеся из 
ХантыМансийска, рассказывая о 
городе, неожиданно заметили:

— А еще там довольно часто встре
чаешь беременных.

С чем это связано, объяснить они 
не смогли. На самом деле женщины в 
«интересном положении», молодые 
мамы с колясками — для региона яв
ление привычное. 

Уже больше десяти лет в Югре 
проводят целенаправленную поли
тику повышения рождаемости, 
поддержки семей с детьми. И она 

дает ощутимые результаты. Вот 
лишь одна цифра: число многодет
ных семей в округе каждый год уве
личивается на 11 процентов. Если в 
2000 году родилось 15 579 детей, то 
в 2016м — уже 25 689. 

В чем секрет столь резкого скач
ка? В четком понимании того, что 
необходимо семьям, чтобы они ре
шились на пополнение. Известно, 
что заставляет будущих родителей 
повременить с рождением наслед
ников, — отсутствие жилья, бытовая 
неустроенность, невозможность 
дать ребенку полноценное образо
вание. Если все эти факторы сведе
ны к минимуму, женщины готовы 
рожать, причем не один раз. 

«РГ» попросила специалистов 
Управления социальной поддержки 
и помощи Югры подсчитать, на ка
кую помощь от властей может рас
считывать ежегодно, скажем, семья 
с тремя детьми.

Такое семейство считается мно
годетным, отметили в ведомстве и 
перечислили, что полагается ему 
по закону. Ежемесячное пособие в 
527 рублей на каждого ребенка. 
Компенсация 50ти процентов рас
ходов на коммунальные услуги (ее 
средний размер сегодня составля
ет 3359,2 рубля в месяц). Оплата 
проезда детей к месту отдыха и об
ратно, оздоровления по путевкам в 
размере фактических расходов (не 

более 7000 рублей). Единовремен
ное пособие на подготовку к учеб
ному году: для первоклассника —  
11 180 рублей, для его старших бра
тьев и сестер — 7453 рубля на каж
дого. Таким образом, в совокупнос
ти многодетная семья получит из 
бюджета округа 98 915,4 рубля. 

И наконец, югорский семейный 
капитал, выделяемый при рожде
нии третьего ребенка, — 116 092 руб
ля. Но и это не все. Если родители 
принадлежат к коренным малочис

ленным народам Севера — хантам, 
манси, ненцам, им полагается еще 
65 000 рублей.

Вот такая арифметика, обусло
вившая бебибум в отдельно взятом 
регионе. 

Как отмечают сами многодетные, 
самой внушительной финансовой 
поддержкой для них стал семейный 
капитал. Он многоцелевой, деньги 
можно потратить на покупку жи
лья, обучение и лечение детей и ро
дителей. 

—Мы долгое время ютились в 
одной квартире со свекровью, — рас
сказывает участковый терапевт, 
мама троих детей Виктория Захаро
ва. — А когда получили полагающе
еся после появления третьего ребен
ка, сразу взяли ипотеку. Сегодня мы 
наконец живем в собственном доме.

А многодетная семья Гумаровых 
решила направить деньги на лече
ние и протезирование зубов для 
мамы Евгении.

— С тремя детьми расходы счита
ешь особенно тщательно, однако по
мощь правительства помогает, по 
крайней мере, не экономить каж
дую копейку, — отмечает Евгения 
Гумарова. — Более того, позволяет 
полноценно воспитывать и разви
вать ребятишек.

Бросили вызов болезни
Югорская команда отличилась на 
всероссийской Диаспартакиаде

ЮНыЕ югорчане, страдающие сахарным диабетом 1го типа, стали участниками всероссий
ской Диаспартакиады. В течение недели детей, приехавших в Сочи из семи регионов России, 
готовили к жизни с диабетом. Кроме того, на Диаспартакиаде прошли соревнования по игре в 
бадминтон, кикбол, фрисби, баскетбол и пионербол. Югорскую команду «Диаленд» по итогам 
состязаний признали одной из самых сплоченных.

Арифметика беби-бума
В Югре число многодетных семей ежегодно увеличивается на 11 процентов 

Наталья Комарова: За 25 лет выросло поколение, которому предстоит развивать 
современную Югру.

Выплатой к 25-летию Конституции РФ воспользуются полтора миллиона югорчан 
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КстАти

Югра стабильно занимает третье 
место, после Москвы и Санкт-
Петербурга, в рейтинге социально-
экономи ческого развития регионов 
России. Семье в округе стремятся 
помогать, поскольку понимают: вло-
жения в детей — это тот капитал, ко-
торый никогда не прогорит, окупит-
ся сторицей. Это инвестиции в буду-
щее региона.

В конце мая президент РФ вручил 
югорской многодетной семье 
Альфины и Павла Удовиченко орден 
«Родительская слава».

ирина Максимова, 
председатель Общественной 
палаты Югры: 

—  Проект нужный и важный, затраги-
вает треть населения округа, а с уче-
том состава семей — практичес ки 
всех. Он поддерживает без ссылки на 
социальный статус. Это объединяет 
всех нас.

Нонна Некрасова, 
председатель комиссии по 
вопросам семейной политики 
Общественной палаты Югры: 

— Югра — уникальная территория Рос-
сии. И дело не только в положительной 
динамике развития. По сравнению с 
2010 годом доля социальных расходов 
в бюджете округа увеличилась на  
4,5 процента и составляет почти 65 про-
центов. Главные инвестиции Югры — это 
вложения в человека. Причем важна 
даже не сумма выплаты, а суть этого ре-
шения. Это благодарность родителям, 
которые в непростых климатических 
условиях растили детей, работали, раз-
вивая экономику округа. Надеемся, мо-
лодые югорчане, получив образование, 
вернутся на родину и будут работать на 
благо региона.

Марат Ласкин, 
член Ассоциации детских и 
молодежных общественных 
объединений Югры: 

—  Мы верим в свой регион, связываем 
с ним свое будущее, будущее наших 
детей. Для молодых семей такая вы-
плата — хорошая поддержка в Десяти-
летие детства.

Наталья Яновская, 
мама шести детей из 
Нижневартовска: 

— Наши дети родились в Югре, само-
стоятельном и сильном регионе. И мы 
этим гордимся. Связываем свое буду-
щее с округом. Такая поддержка для 
нас очень важна. 

Анастасия Котова, 
студентка из поселка игрим: 

— Для студентов это хорошее подспо-
рье к началу учебного года. Важно, 
что решение о выплате привязано к 
25-летию Конституции, под знаком 
которой выросло наше поколение. 
Здорово, что Россия первой объяви-
ла Десятилетие детства, подав при-
мер всему миру. 

чтО дуМАЮт ЮгОрчАНе О едиНОвреМеННОй выпЛАте 
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Частичка Афона на Урале
Екатеринбуржцам подарили копию 
иконы Георгия Победоносца

Монахи монастыря Ксенофонт со святой горы афон преподнесли в дар Екатеринбургской 
епархии точную копию чудотворной иконы великомученика Георгия Победоносца, кото
рая находится в главном соборном храме обители, основанной в X веке. Вместе с мощами 
великомученика Георгия Победоносца она считается одной из главных святынь монасты
ря. По словам верующих, теперь на Урале будет храниться «частичка афона».

Жизнь вокруг храма
Верна ли сегодня старинная пословица «каков поп — таков и приход»

Встреча для Вас

 Елизавета Храпакова, 
Екатеринбург

По завершении Царских дней, кото
рые ежегодно проходят на Урале в 
память об убийстве семьи последне
го российского императора, коррес
пондента «РГ» принял митрополит 
Екатеринбургский и Верхотурский 
Кирилл. Мы расспросили владыку о 
планах на Царские дни следующего 
года, когда исполнится сто лет со 
дня трагических событий в Екате
ринбурге, о спорах вокруг построй
ки храма на воде, о жизни сельских 
приходов.

Крестный ход от Храма-на-Крови до 
Ганиной ямы — самое впечатляющее 
событие Царских дней: глубокая ночь, 
десятки тысяч поломников, огромное 
воодушевление! А что чувствуете вы, 
когда идете последний 21-й кило-
метр?  
М и т р о п ол и т К и р и л л: Крестный ход — 
это образ нашего покаяния, любви к 
царю и нашей Родине — святой Руси. 
Крестным ходом идут молодые и 
старые, богатые и бедные — все впе
ремешку. и не прекращая молитву. 
Ты это чувствуешь и ощущаешь себя 
уже не отдельной личностью, а ча
стью единого народа. ни с чем не 
сравнимое чувство!

Канонизация — высшая степень почи-
тания церковью. Невоцерковленному 
непонятно, почему РПЦ так тре-
петно относится к царской семье. 
Объясните, пожалуйста.
М и т р о п ол и т  К и р и л л: Разные народы 
главу государства называют по
разному. наш народ — царем
батюшкой. Батюшка и матушка — 
это самое дорогое и любимое для 
сердца. Таково отношение верую
щих не только к николаю II, а к царю 
вообще, как к помазаннику Божье
му, которого Господь избирает быть 
правителем народа, отвечать перед 
ним за народ. Это первое. Второе. 
Канонизация происходит, когда цер
ковь находит то, что позволяет при
числить человека к святым. Русская 
православная церковь особо почи
тает мучеников. Это люди, которые  
пострадали за веру в христа. Есть 
святые страстотерпцы — те, кто по
христиански принял смерть. Цар
скую семью церковь канонизирова
ла именно как страстотерпцев: за 
полное смирение перед своей уча
стью. на протяжении всего време
ни, что семья государя николая II 
была в руках недругов, она не пред
приняла попыток освободиться и до 
смерти уважительно относилась к 
своим убийцам.

Верующие, наверное, все монархисты?
М и т р о п ол и т К и р и л л: Уже нет! (смеет
ся). и либералы, и консерваторы — 
кто угодно. и даже коммунисты.   

А монархия в России возможна?
М и т р о п о л и т  К и р и л л: В России воз
можно все (улыбается).

В 2018 году исполнится сто лет со дня 
убийства царской семьи. Вы уже как-
то готовитесь к этому событию?
М и т р о п о л и т  К и р и л л : Все будет как 
всегда. но, думаю, при большем, чем 
ранее, числе гостей, паломников. 

надеемся, службу совершит патри
арх Кирилл, он обещал пройти 
крестным ходом. но, кроме того, 
есть большое желание, чтобы в Рос
сию из Китая возвратили останки 
великих князей Романовых, с кото
рыми расправились в алапаевске на 

следующий день после екатерин
бургской трагедии. В Китай, напом
ню, они были вывезены в 1920 году.    

Почему у церкви такое осторожное 
отношение к останкам, найденным 
под Екатеринбургом?
М и т р о п о л и т  К и р и л л : Комиссия по 
идентификации останков, собран
ная при правительстве Ельцина, 
негативно отнеслась к позиции 
церкви. К процессу выяснения ис
тины представителей Русской пра

вославной церкви не привлекли. 
Когда же огласили результаты, по
шло давление, чтобы мы признали 
останки царскими. В работе ны
нешней комиссии церковь участву
ет, вся информация нам доступна. 
но главное в ином: царь прослав

лен, в его святости мы убеждены. а 
его это останки или нет, должен 
указать Господь. не следователь, 
не антрополог, не криминалист и 
не генетик. а верующие должны 
это почувствовать.

Как вы воспринимаете споры о по-
стройке храма на воде в Екатерин-
бурге?
М и т р о п ол и т К и р и л л: У какойто идеи 
всегда есть группа сторонников, 
группа противников и есть боль

шинство, которое относится ко все
му индифферентно. В строительстве 
храма я не вижу угрозы ни пруду, ни 
сложившемуся городскому виду. на 
мой взгляд, храм, напротив, очень 
бы украсил центр Екатеринбурга. 
Мы не хотим ни с кем воевать, гото
вы к трезвому диалогу о проекте. но 
для людей, которые протестуют, 
главная задача в ином: чтобы цер
ковь в принципе не была доминан
той. Думаю, храм построят, потому 
что люди, которые хотят оставить 
после себя нечто большее, числом 
преобладают над теми, кто проте
стует. и где бы он в итоге ни стоял, 
мы будем ему рады. он изменил бы 
духовный облик Екатеринбурга: 
храмнаКрови — это Голгофа, храм 
Святой Екатерины — Воскресение, 
жизнь и свет.  

Что вам как митрополиту не нра-
вится в священниках?
М и т р о п ол и т К и р и л л: Равнодушие. не 
должен быть священник безразлич
ным к чемулибо, «никаким», неис
кренним. иногда я вижу, как зрелые, 

опытные люди тянутся к молодому 
по возрасту человеку в священном 
сане, потому что он очень искрен
ний, глубоко верующий. К такому 
священнику и пожилые относятся 
как к старшему.

Много ли обычно детей у настояте-
лей? Какой «среднестатистиче-
ский» возраст священников в епар-
хии? Какой доход имеют, образова-
ние? Чем занимаются их жены?
М и т р о п о л и т  К и р и л л : Средний воз
раст — примерно 35 — 40 лет, образо
вания обычно два. Детей 4 — 7 чело
век, иногда десять и больше. Был у 
меня случай. Пришел в церковь, там 
служил один очень известный свя
щенник. У него 16 своих детей. При
чащение, матушка одного за другим 
подводит к нему их детей, тот при
чащает, причащает, а потом вдруг 
умолкает и спрашивает у очередно
го: «Как тебя зовут?»… Матушки 
очень разнообразные. Молодые, как 
правило. Все работают, иногда даже 
обеспечивают батюшек.

А доход у священника какой?
М и т р о п ол и т К и р и л л: Что это вы ком
мерческую тайну выведываете!.. У 
городского — около 30 тысяч.

Скажите, а есть ли приходы без ба-
тюшки?
М и т р о п о л и т  К и р и л л : К сожалению, 
да. некоторые священники служат 
сразу в двух соседствующих прихо
дах. и если бы сегодня к нам пришли 
человек тридцать священников и 
мы смогли найти финансирование, 
сразу бы их приняли.

Как можно организовать приход, по-
строить храм, найти священника 
для храма? 
М и т р о п о л и т  К и р и л л: В любую цер
ковь приходит группа людей, гово
рит, что им необходим храм. Среди 
них всегда найдется самый инициа
тивный человек, его и выбирают 
старостой прихода. а дальше верую
щие сами строят храм под опекой 
какогонибудь священника. очень 
многое зависит от неравнодушия и 
деятельного участия прихожан. Ког
да люди ощущают себя не отдельны
ми атомами, но общностью, частью 
единого народа (мы с этого, помни
те, и начали наш разговор), тогда 
дело спорится — и храмы строятся, и 
общество оздоравливается, и стра
на укрепляется.

Справка «рГ»

Митрополит Екатеринбургский и 
Верхотурский Кирилл родился 
15 мая 1961 года в поселке Верхне-
чусовские Городки Пермской обла-
сти в рабочей семье. В 1978 году 
окончил среднюю школу. Через два 
года был пострижен в монашество, 
рукоположен в иеродиакона, затем 
— в иеромонаха. В 1986-м окончил 
Московскую духовную семинарию. 
Работал секретарем митрополита 
Тульского и Белевского, благочин-
ным церквей Тульского городского 
округа. В 2000 году его избрали 
епископом Тульским и Белевским. 
В 2011 году стал Преосвященным 
Екатеринбургским и Верхотурским, 
главой новообразованной Екате-
ринбургской митрополии, возве-
ден в сан митрополита.

Когда люди ощущают себя не отдельными 
атомами, а частью единого народа, 
тогда дело спорится — и храмы строятся, 
и общество оздоравливается

ключевой вопроС

У знакомого дом в деревне, его сосед — местный священ-
ник. Поначалу отношения между ними были несоседски-
ми. Знакомый считал — не по его вине. А потом, когда на 
территории церкви появилась детская площадка, от-
бросил негатив. Оказалось, на ближайших улицах много 
детей. Раньше им просто играть негде было.
М и т р о п ол и т  К и р и л л: При многих деревенских церквях 
устроены такие площадки, и там в любое время вы мо
жете застать детей. Если священник хороший, вокруг 
храма, где он служит, всегда чтото происходит. Есть, 
например, очень интересный приход храма Владимир
ской иконы Божией матери в Екатеринбурге на Семи 
Ключах. Люди сами построили детскую площадку, от
крыли просветительский центр, где занимаются и вос
питанники воскресной школы, и кадеты, и дети
инвалиды. Прихожане ведут поисковую работу, собра
ли солидную библиотеку. У них даже конюшня имеется 

и небольшой зоопарк. Питомцы — тоже от прихожан: 
начиная от курочек и заканчивая конями.

Скажу вам больше. Часто села существуют бла
годаря хорошему священнику, потому что к нему 
приезжают люди из городов и поддерживают не 
только его самого, но и приход, и село. У нас таких 
примеров несколько. Вот Староуткинск и новоу
ткинск, два прихода, в которых очень интересные 
священники. население — около двухтрех тысяч, 
приходы, естественно, не самые большие, но храмы 
практически всегда битком набиты. Приезжают ве
рующие из Екатеринбурга, хотя — сто километров! 
Бывают раз в неделю, а иногда и чаще и таким обра
зом поднимают села. Так что каков поп — таков и 
приход! Если есть хороший священник, то и в селе 
все будет хорошо. а если наоборот — это проблема 
для всех нас.

Митрополит Кирилл: Не должен быть 
священник безразличным к чему-
либо, «никаким», неискренним.
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Две тысячи за стриптиз
На Южном Урале даму наказали 
за «обнаженку» перед приставами

ЖительНицУ Чебаркуля привлекли к ответственности за воспрепятствование законной 
деятельности судебных приставов. Нарушительница обнажилась перед представителями 
закона, когда они приехали к ней домой, чтобы препроводить в управление для дачи поясне-
ний о непогашенном штрафе. Приставы были вынуждены составить протокол о новом пра-
вонарушении и вручить «стриптизерше» требование самостоятельно явиться на прием.

Пустышка для бабушки
В Кургане активисты сорвали торговлю «чудо-
препаратами», которые покупали пенсионеры

Подробности

 Валентина Пичурина, Курган

О том, что в город привезут «чудо-
творные» биологически активные 
добавки, курганцы узнали из газет, 
рассованных по почтовым ящикам. 
информации о тираже, учредителе 
и издателе в газете не было, зато ав-
торы красочно расписывали, как 
волшебные таблетки и капли воз-
вращают слух и зрение, избавляют 
от сахарного диабета. 

листок показали координатору 
проекта «Народный контроль» На-
талье Семиной. Общественники 
пришли в одну из указанных в объ-
явлении точек продажи, где уже со-
бралось около сорока клиентов, в 
основном бабушек и дедушек. Два 
молодых человека бойко реклами-
ровали товар. Правда, оригиналов 
документов с печатями, подтверж-
дающих подлинность и качество 
продукции, у них не оказалось. Кро-
ме того, продавцы не смогли пока-

зать договор с фирмой-производи-
телем на распространение товара. 

— В накладной, которую мне дали 
посмотреть, значилось, что товар 
является косметическим средством 
и предназначен для ухода за ушной 
раковиной и веками, — рассказала 
«РГ» Наталья Семина. — то есть жид-
костью надо просто протирать об-
ласть вокруг ушей и глаз, а людям ее 
рекомендовали капать. Одна жен-
щина позже призналась, что после 
использования капель ей пришлось 
две недели лечиться. тем не менее 
народ все равно покупает. При мне 
пенсионерка пришла за пятой упа-
ковкой, потому что предыдущие ей 
не помогли.

По наблюдениям общественни-
ков, каждый человек берет товар 
примерно на 2,5 тысячи рублей. Че-
ков никто не выдает, да их и не тре-
буют, верят на слово. Кстати, в горо-
де планировалось открыть четыре 
точки продажи «чудо-препаратов», 
так что заработать на доверчивых 
стариках коробейники могли до-

вольно прилично. К тому же, как вы-
яснилось, они не первый раз приез-
жают в Курган.

«Народный контроль» потребо-
вал прекратить торговлю, однако 
пожилые люди горой встали на за-
щиту своих целителей.

— Не трогайте их, это наша по-
следняя надежда, — накинулись они 
на контролеров.

К неудовольствию покупателей, 
общественники все-таки вызвали 
полицию, и лавочку прикрыли. По 
словам Натальи Семиной, город-
ской совет ветеранов проведет с 
пенсионерами встречу, на которой 
им разъяснят, почему надо осто-
рожно относиться к торговле с рук 
БАДами, лекарствами и косметиче-
скими средствами. Кроме того, по 
просьбе «Народного контроля» 
надзорные органы проверят пред-
принимателя, распространяющего 
чудодейственные препараты. А 
если коммерсанты появятся еще 
раз, активисты сделают контроль-
ную закупку.

стоП-кадр

Глобальная реконструкция идет на главной площади Екатеринбурга. Рабочие перекладывают брусчатку на проезжей 
части возле памятника вождю мирового пролетариата. В связи с этим перекрыто движение автотранспорта в западном 
направлении. А вот трамваи ходят, но останавливаются за пределами площади. Планируется, что к осени здесь 
отремонтируют тротуары, сделают велодорожку, посадят цветы и деревья, а также поставят скамейки. 

Елена алфеева, 
кандидат психологических наук: 

— Распространители БАДов, косметики и других средств, как 
правило, используют два механизма: внушение и заражение. 
У пожилых людей внушаемость повышается начиная с 50 лет 
и «зашкаливает» к 60—70 годам. На внушаемости основан эф-
фект плацебо, когда препарат не имеет явных лечебных 
свойств, но пациент верит, что он ему помогает. Второй меха-
низм — эффект заражения. Почему продавцы собирают группы 
потенциальных покупателей? Потому что в группе люди слу-
шают не только того, кто продает, но и тех, кто уже купил и ис-
целился. Даже если капли или таблетки не помогли, бабушки 
не станут об этом вслух рассказывать, иначе им придется при-
знать, что выкинули деньги на ветер. Таким образом, они помо-
гают недобросовестным продавцам зарабатывать. 

По большому счету, старики попадаются на уловки мо-
шенников от недостатка внимания и неустроенности. Мо-
жет, 80-летний дедушка за теми же каплями или таблетка-
ми пошел бы на прием к доктору, но там очередь, да и дол-
го разговаривать с ним врач не станет. А здесь вежливо 
выслушают, поинтересуются здоровьем, проконсульти-
руют, скажут «спасибо» за покупку. Оградить пожилых 
людей от злоумышленников в первую очередь должны 
родственники. Важно, чтобы человек не чувствовал себя 
одиноким. В свое время было развито тимуровское дви-
жение. Дети не только помогали одиноким людям, но и пе-
ренимали у них житейский опыт. Сейчас во многих горо-
дах популярны клубы по интересам, семейные чтения в 
библиотеках, курсы, на которых ветераны осваивают Ин-
тернет. Даже если бабушка живет далеко, она всегда смо-
жет пообщаться с родными по интернет-связи. 

коммЕнтарий

Некому поднять тревогу
Происшествие

В Челябинской области рассле-
дуют обстоятельства пожара, 
унесшего жизнь четверых де-
тей. В ночь на 23 июля в деревне 
Верхняя Кабанка Пластовско-
го района погибли сестры в воз-
расте от двух до 12 лет. Нахо-
дившийся с ними глава семей-
ства с ожогами 30 процентов 
тела госпитализирован.

По данным ГУ МЧС региона, 
сообщение о возгорании посту-
пило в 00.14. Первые наряды ог-
неборцев прибыли на место 
происшествия через четыре 
минуты, однако веранду дома 
уже охватил огонь, преградив 
пострадавшим путь к спасе-
нию. В результате уцелел толь-
ко мужчина, девочки отрави-
лись угарным газом.

По словам соседей, семья по-
горельцев считалась благопо-
лучной, в социальной службе 
на учете не состояла. В ночь 
трагедии в доме находились 
отец, трое его дочерей и остав-
шаяся погостить племянница. 
Мама девочек трудилась в ноч-
ную смену. Сейчас с ней и роди-
телями племянницы работают 
психологи.  

По предварительной версии, 
к возгоранию привело корот-
кое замыкание электропровод-
ки на веранде — одна из наибо-
лее распространенных причин 
пожаров на Урале. С начала года 
при похожих обстоятельствах 
в Челябинской области погиб-
ли трое детей.  

— трагедии не случилось бы, 
будь дом, где произошло ЧП, 

оборудован пожарными изве-
щателями, — посетовал испол-
няющий обязанности началь-
ника ГУ МЧС по Челябинской 
области Константин Гандау. — В 
момент возникновения пожара 
все домочадцы спали и не по-
чувствовали запаха дыма. Сра-
ботавшая автоматика могла бы 
их разбудить и спасти.

В ведомстве отметили, что 
оборудование противопожар-
ной сигнализацией домов мно-
годетных и социально незащи-
щенных семей — одно из прио-
ритетных направлений дея-
тельности МЧС России. Однако 
установка сигнализаций связа-
на со значительными расхода-
ми бюджета.

Отметим, что каждому чле-
ну пострадавшей на пожаре се-
мьи окажут материальную по-
мощь в размере 100 тысяч руб-
лей. Кроме того, районным вла-
стям поручено взять на себя ор-
ганизацию похорон погибших 
девочек. 

Михаил Пинкус,  
Челябинск

кстати

Схожая до мелочей трагедия 
произошла в ночь с 23 на  
24 июля неподалеку от райцен-
тра Сухобузимское в Красно-
ярском крае, где в огне погиб-
ли пять человек —  отец и четве-
ро детей в возрасте от одного 
до десяти лет. Старшему сыну 
14-ти лет удалось вырваться из 
огня и вызвать подмогу, с силь-
нейшими ожогами его доста-
вили в больницу. 

Не рыба, а целый кит
Природа 

Рекордную для Урала по весу 
рыбу выловили в исетском во-
дохранилище, расположенном 
недалеко от екатеринбурга. 
Сотрудники уральского фи-
лиала «Госрыбцентра» пойма-
ли в сети толстолобика массой 
41,88 килограмма и длиной 
125 сантиметров. 

— летом мы наблюдаем за  
рыбами, выпущенными в водо-
хранилище в 2013—2016 годах, 
отслеживаем, каким видам 
наиболее комфортно живется в 
наших условиях. Сами удиви-
лись, когда в сетях оказался 
этот гигант, — признались со-
трудники предприятия. 

По оценке специалистов, 
пойманный толстолобик — ста-

рожил водоема, его возраст не 
менее 19 лет. Регулярная очист-
ка водохранилища от зеленых 
водорослей способствовала 
процветанию великана: рыба 
съела за свою жизнь более двух 
тонн фитопланктона.

исполина на суше мучали 
недолго и отпустили обратно в 
водоем. Всего за время кон-
трольного отлова сотрудники 
центра подняли 12 белых тол-
столобиков в возрасте от трех 
до пяти лет. Как отмечают их-
тиологи, вся пойманная рыба 
имела отличные показатели 
жизнедеятельности, а значит, в 
исетском водохранилище для 
толстолобиков создана благо-
приятная среда обитания.

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Вес гигантской рыбины превышал 40 килограммов.
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